

L'histoire du Sault-au-Récollet, c'est un peu l'histoire de tout le pays. Des événements marquants dans les annales de notre histoire ont eu pour théâtre l'endroit où s'élève aujourd'hui cette jolie villette des environs du grand Montréal.

M. l'abbé Beaubien, avec un zèle et une patience remarquables, a fouillé toutes les sources pour donner à sa monographie autant d'intérêt que possible. Il suffit, pour se convaincre du travail qu'a dû s'imposer l'infatigable curé, de jeter un coup d'œil furtif sur les pages si bien remplies de l'étude qu'il vient de livrer au public.

Nous aurons occasion de reparler de cet ouvrage à nos lecteurs, dans le cours de nos études historiques.

LES VIEILLES FAMILLES DE YAMACHICHE. Généalogies, avec illustrations, précédées d'une préface de M. Raphaël Bellemare, et d'une poésie de M. Nérée Beauchemin, par F. L.-Desaulniers. Tome premier. Montréal, C.-O. Beauchemin & Fils, 1898. In-8, XXXII-214 p., gravures.

C'est un travail de bénédiction que celui entrepris par M. Desaulniers de retracer la généalogie des principales familles de l'intéressante paroisse de Yamachiche jusqu'à nos jours. Nous avions déjà eu un avant-goût de ce travail dans son *Histoire de Yamachiche*, publiée en 1892. Ce volume sera suivi de deux autres.

Il est vrai que les études de ce genre n'ont, à proprement parler, qu'un intérêt local ; mais combien est intense l'intérêt que nos bons vieux *habitants* portent à ces généalogies.

Je crois opportun de rapporter ici un trait pour illustrer ce que je viens d'avancer. Mon père venait de mettre la dernière main à un tableau généalogique de sa famille, orné de nombreuses notes, et remontant jusqu'aux chaînons de France. C'était en 1889, et le tableau embrassait une période de trois cents ans. Un brave cultivateur à qui mon père montrait ce monument qui lui avait coûté bien des recherches, fut ravi d'admiration et offrit, séance tenante, à mon père, un beau gros pain de *sucré du pays*, pour s'en faire faire un semblable. Inutile d'ajouter que l'offre, toute généreuse qu'elle put paraître aux yeux du brave homme, ne fut pas agréée et que le marché fut remis aux calendes grecques.

Ce premier volume renferme les généalogies des familles Blais, Lacerte, Lamy, Loranger, Vaillancourt, Gérin-Lajoie, Boucher, Carbouneau, Caron et Comeau.

THE NEW CANADIAN PATRIOTISM, Lecture given April 12th, 1898, before Morrin College and the Literary and Historical Society of Quebec, by Leigh R. Gregor, B. A., Ph. D., Lecturer on the German language and Literature in McGill University, Montreal. Quebec, Raoul Renault, 1898. 8vo., 31 p., 100 copies issued.